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挥洒汗水只为导航强国梦
———记北斗导航卫星的“娘家人”

姻本报记者倪思洁

人物

航天商业化与商业化航天
姻郑永春

8 月 16 日，日本著名酿酒商三得利公
司将威士忌等六份酒类样品送到国际空
间站日本实验舱内，目的是测试失重环境
对酒醇熟化的影响，探索太空环境是否能
够提高这些酒的口感。数年前，谷歌为了
鼓励私人机构投身航天事业，设立总额 2
亿美元的月球 X 奖，只要将机器人送上月
球表面行驶 500 米并将视频传回地球，即
可获此大奖。不久前，德国汽车行业三驾
马车之一的奥迪公司宣布将研制月球车，
预计 2017 年发射这辆月球车抵达月球表
面。在国内，航天育种、太空辣椒炒得风生
水起，蒙牛、燕京等企业借助航天提高品
牌知名度，百度、腾讯等互联网巨头希望
开展或已经开始航天相关业务。

航天作为高技术的代表，商业企业有的
希望借助航天提升品牌知名度，有的希望承
接航天技术转移到民用领域。近年来，一些
具有远见的非航天企业和私人机构更进一
步，开始涉足航天业，他们或研制航天产品，
或与航天企业合作推出新产品。分析这些企
业加盟的目的，无非是希望搭上蓬勃发展的
航天列车，从中分得一杯羹。通过与看似高
大上的航天企业联姻，给自己贴上高技术的
标签，有利于提升股票价值，吸引风险投资。

恰如一枚硬币的两面，与航天商业化
相对的是，商业化航天已经取得了突破性
的进展。

NASA 局长查理·博尔登表示：“将低轨
道运输工作交给民营市场将使 NASA 可以
专注于更远大的使命，将人类送上火星。”
NASA 未来将逐步退出低轨道商业航天任
务，集中精力从事深空探测，特别是载人登
陆火星的任务。为实施这一战略，NASA 向
私人航天企业拨付合同、输出技术、派出人
才，不遗余力地扶持民营航天业的发展。

作为一家民营航天企业，SpaceX 是其
中的佼佼者，目前已经具备充分实力。NASA
已经批准 SpaceX 可以执行绝大多数航天任
务。在货运火箭方面，SpaceX 生产的猎鹰 9
号火箭的标准发射费用为 5400 万美元，宣
称是世界上最便宜的发射费用。今年 7 月，
NASA 已经允许猎鹰 9 号火箭运送“中等风
险”的载荷，今后国际空间站的大部分贵重
货物将都可通过该火箭来运输。在货运飞船
方面，2008 年，SpaceX 获得了 NASA 给国际
空间站的 12 次货运合同，单次费用为 1.33

亿美元，合同总价值 16 亿美元。作为对比，
NASA 所属航天机构发射大中型载荷的平
均费用是每次 4.35 亿美元，4 次发射合计
17.4 亿美元，2012 年发射费用比上年大幅上
涨 30%。欧洲的阿里安公司和美俄联合的国
际发射服务公司的报价也不低。毫无疑问，
SpaceX 火箭和飞船的发射报价极具竞争力。
在 载 人 飞 船 方 面 ， 去 年 9 月 ，NASA 与
SpaceX 签订了最高为 26 亿美元的龙飞船合
同，将于 2017 年停止使用俄罗斯飞船运送
航天员，由 SpaceX 承担运送美国宇航员往
返国际空间站的任务。

遨游太空是许多人的梦想，搜索网络不
难发现，5000 美元体验抛物线飞行，让游客体
验约半分钟的太空失重感觉；1 万美元体验
高空飞行，搭载游客飞到距地球 24 公里的高
空；7.5 万美元乘坐热气球游太空，用巨大的
氦气球吊着胶囊式舱体将游客提升到 30 公
里高度的临近空间；10 万 ~20 万美元实现亚
轨道飞行，把游客带到 103 公里高度的外太
空，体验失重感以及透过太空窗欣赏太空美
景；2000 万美元飞往国际空间站，2001 年美
国富翁丹尼斯·蒂托搭乘俄罗斯联盟号飞船
飞往国际空间站，进行了为期一周的太空旅
行，成为世界上首位太空游客。由此可见，民
间和普通公众对航天具有旺盛的需求，但这
些需求靠传统的航天业已经很难满足。

随着企业的跨界合作和兼并收购，传统
的航天企业未来也将很难独善其身。只有义
无反顾地拥抱商业化，主动实施市场化改
革，一方面与商业企业开展合作，拓宽利润
来源，创造新的利润增长点；另一方面，航天
业也可以趁商业企业加盟航天业的契机，借
助外力，打破自我封闭、自成体系的体制坚
冰，开启航天商业化的大门。

一个苹果手机，把只具有通话功能的手
机变成了微型电脑，成为个人生活工具和娱
乐中心，埋葬了曾经的业界巨头诺基亚、摩
托罗拉等。一些人看着 SpaceX 可回收火箭
数次试验失败甚至爆炸，心中窃喜，你看航
天不好搞吧。殊不知，屡战屡败的背后，相信
已经离成功不会太遥远，而一旦成功，航天
业的很多运行模式也将随之改变。对此，中
国航天界只有保持充分的警惕性，早日实施
具有前瞻性的战略部署。唯有如此，才能在
未来的国际竞争中保持竞争力。

（作者系中科院国家天文台副研究员）

“北方有佳人，绝世而
独立”，初次见到张莉莉，
脑海中便浮现出这两句诗
词。古典优雅，娴静如兰，
说话慢条斯理，娓娓道来。

站在学科的交叉线上

作为中国科学院微生
物研究所一名青年研究组
长，张莉莉的主要研究方
向是介体昆虫与病原微生
物的互作机制。

“我博士期间就读于
微生物所植物基因组学国
家重点实验室方荣祥老师
课题组，主要研究领域为
寄主植物和病原微生物的
分子互作；之后到耶鲁大
学做博士后，致力于人类
感染疾病领域，研究动物
宿主和病原微生物的分子
互作，更具体的方向为人
类虫传疾病，比如大家非
常熟悉的疟疾、登革热、
莱姆病等。”

而现在她又回到了植
物领域。

“对，又回到了植物，
但 是 这 次 我 们 引 入 了

‘虫’的概念，植物虫媒
病。”她告诉《中国科学
报》 记者，“目前在国内
外，在植物虫媒病领域的研究都很少且不够深
入，而在动物领域，由于虫媒疾病的严重性，
其研究要深入很多。在植物—病原互作领域
以及在动物虫媒病致病机理领域的双重研究
背景，使我能足够自信地回国，开展植物虫媒
病的研究。”

目前，她已经帮助农业室进一步完善了水
稻条纹叶枯病遗传操作平台，同时招收学生和
工作人员，推进新成立的课题组顺利运行，科研
课题逐步展开。

“80%以上的植物病毒由昆虫传播，当时
出国时选择虫媒病，如今将学到的知识与植物
病虫害融汇交叉，开拓新的领域，我很开心！
而且回到熟悉的环境，见到的是熟悉的老师，
我与各位老师共享资源，分享经验，课题的开
展也就很顺利。”她说，“我觉得自己很幸运。”

谈及什么是幸运？张莉莉认为，人的幸运不
在于可见的财产的富足，而在于内在的不可见
的思想的完美与丰富。勤奋努力让她成为上天
眷顾的人。

当林黛玉遇上斯佳丽

中国古语说：“相由心生。”西方的谚语也
说：“只要看见你的容颜，我便仿佛来到你的心
灵深处。”一个人拥有什么样的经历磨炼便会呈
现出相应的容貌气质。

“我感觉我的生活一直都很幸福，没有为钱
发愁，因为我本身对于物质的要求不高，我觉得
这样就够了，但人一定要有自己的理想。本科毕
业之后，我选择继续读研、读博，当你发现一个
又一个的科学问题都被你攻克了，那是多么令
人兴奋！”张莉莉说。

在她看来，拥有梦想之后，便拥有了坚强的
理由，前进的动力，充实的灵魂。对于科研梦想
的坚持让她找到了人生的方向，淡定从容笑看
云卷云舒。而在追逐梦想的过程中，对于中美文
化差异的体会认识则让她的含蓄优雅多了一份
自信与热情。

张莉莉说自己在去美国之前对于美的认
识就是“林黛玉式”的———“娴静时如姣花照
水，行动处似弱柳扶风”，是中国知识分子的
谦虚内敛、善良纯粹，却又清高孤傲、多愁善
感；而去美国之后，她发现美国人都很喜欢斯
佳丽。

“斯佳丽并不是一个完美的好人，她的爱情
艳俗、现实功利，但是她自强不息，自信热情，而
这就是真实的生活，真实的东西或许没有那么
崇高伟大，却更接近现实，更能引起人们的共
鸣。”正是在这种美国文化的熏陶下，她学会了
健康自信地生活，在科研中积极讨论问题，分享
心得感悟，通过与他人的交流碰撞出思想的火
花，发出属于自己的声音。

“在生活中，我以前觉得吃饭不规律没什么
不好，那种瘦弱的美，但是现在就会健康规律饮
食。”说到这里，张莉莉笑了，那不仅仅是饮食规
律的变化，更是生活态度的转变。

热爱生活，纯粹之美

虽然在美国生活很多年，交流已经没有障
碍，但由于文化的差异还是很难得到认同。

“我们不能很好地理解他们的美式幽默，正
如他们不会完全理解我们的诗词歌赋，你会发
现你的心灵没有归属。我想要做一个有文化的
人，想要有精神层次的享受。”带着对中国文化
的依恋，张莉莉踏上了回国的征程。

她喜欢诗词歌赋，阅读写作，到现在她都保
持着记录生活的习惯，每隔一段时间，就会对生
活作一个总结，回味过去，憧憬未来。“腹有诗书
气自华”，这就是她的真实写照。

“我比较喜欢张爱玲，她是一个纯粹的人，
而正因为喜欢一个人所以会喜欢她的作品。我
读了很多她的书。”谈起读书，张莉莉兴奋起来，
跟记者分析起人物悲喜，共享心得感悟。

如今，张莉莉已经是两个孩子的妈妈，丈
夫是从高中就开始相恋的同学，她的生活甜
蜜美满。

“生活的快乐与否都是你个人选择的结果，
你可以选择快乐，也可以选择不快乐。我选择让
自己快乐，同时尽自己的努力让别人快乐，这样
不是很好吗？”她的回答很纯粹。
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在“互联网 +”正热火朝天之时，另一个新名
词也诞生了———“北斗 +”，其本质是强调北斗数
据应用与传统行业相结合。北斗终端需求的释
放，离不开北斗系统全球组网的成功。

今年，当我国第 17 颗北斗导航卫星准确进
入地球同步轨道，地面成功接收到卫星下发的
导航信号时，我国北斗系统全球组网的“三步
走”迈出了第三步———到 2020 年，由 5 颗地球同
步轨道卫星和 30 颗地球倾斜轨道卫星组成的
北斗系统，将实现全球导航定位。从此，时间与
位置这一重要的战略资源，将牢牢掌握在中国
人自己的手中。

令人惊讶的是，作为北斗导航卫星的“娘家
人”，上海微小卫星工程中心的北斗团队，是一
支非常年轻的团队，2/3 的队员小于 30 岁，大部
分人甚至是第一次走进发射场。而就在这颗卫
星研制工作中，他们发挥了中国科学院的创新
精神和“知其然知其所以然”的精神，践行着为
国家、为百姓的承诺。

81 位年轻人

时间与位置，是国家重要的战略资源，又是
信息时代的巨大市场。1994 年，我国开始北斗卫
星导航系统研制，如今已上天的 16 颗北斗卫星
已于 2012 年底完成亚太组网。从这颗星开始，
北斗将向全球组网迈进。

“我们的目标是超越 GPS。”上海微小卫星
工程中心副主任、北斗导航总设计师林宝军说，
未来北斗所组成的全球网络，几乎不需要地面
基站的支持，而 GPS 则离不开全球布点的大型
地面基站。

一支由 81 人组成的团队，其中 75%是“80
后”，61%是“85 后”，从未有任何卫星研发经验
的人占了大多数。“我们有后发优势。”导航副总
师沈学民说。

这支队伍尽管年轻，却有着非常一致的价值
取向。2012 年，李绍前从哈工大毕业，进入北斗卫
星研发团队。与外企相比，这里工作忙到没有双
休日、薪资并不高，可他却感觉比在外企更有意
义，当看到自己的设计思路真的会用在卫星上，
还随卫星上了天，这种成就感难以言喻。

同样作为“80 后”的导航副总质量师崔帅也

被团队的这份热情与执着所带动着。“这个团队
就有一股子干劲，我在原来的单位，自我感觉工
作认真上进，而到了北斗团队，我的敬业程度却
变成了中下游。”崔帅说。

为了保证北斗导航质量关，崔帅加班熬夜
也是家常便饭，由于工作具有保密性，家人甚至
都不知道他这些年每天都在干些什么，就知道
他在忙忙忙。直到导航上天后，家人才通过报纸
知道他也参与了新一代北斗的研制。“他们都为
我骄傲！”崔帅心满意足地说。

为北斗卫星“瘦身”

当卫星专家看到北斗全球组网星时，他们普
遍的评价是“苗条”“优美”。相比此前 16 颗星 3 吨
的“体重”，848 公斤的新星完全当得起“苗条”之
称。这意味着火箭承载同样的重量，以前只能发射

一颗北斗卫星，而现在可以送 3 颗上天。
在航天领域，对于器件上天，有着严格的规

范，就怕设备上天后无法正常工作。而这个年轻
的团队，却让北斗卫星“瘦”了下去。“要用做艺
术品一般的追求，去研制卫星。”导航卫星总师
林宝军说。

设计上的重大改变，必然会涉及大量新技
术。为了实现创新，研发团队聘请了十几位经验
丰富的航天老专家作为顾问，同时在技术验证
上采取了最严格的标准。

“很多测试一做就是一个月，还常会连续 24
小时不间断，一年里测试几十个通宵，也是家常
便饭。”崔帅说，年轻的研发人员几乎只有工作，
没有生活。有趣的是，部门里的一对“85 后”干脆
将工作过成了生活，在工作中培养出情愫，结成
了夫妻。

质量部有一位年近 70 的“老法师”李海潮，

他的“火眼金睛”令所有人叹服：每次他都会拿着
放大镜，仔细检查产品的电路板，出现多余焊珠
或焊接不规范，都逃不过他的检验。“他总能从别
人看不出问题的地方，找出一二十个问题。”导航
总师助理龚文斌说，“老李看过了，大家就放心
了。”

最终，在今年发射的这颗北斗新星上，共采
用了 163 项新技术，比例高达 70%。成功开机的
那一刻，所有为创新而付出的不眠不休，得到了
最丰厚的回馈。

打破创新“紧箍咒”

通常，一颗新卫星上天，其采用的设备器件
技术要有 70%是已经上天验证过的，以保证卫星
运行安全平稳。而对于创新技术来说，却像个紧
箍咒：上星机会少，上天机会越少也就越无法用
到卫星上，技术创新最终陷入“死循环”。

要让更多自主创新的卫星技术飞天，就必
须彻底打破“死循环”，导航总体主任设计师蒋
桂忠带领研发团队，用更严苛的地面实验来“自
我加压”。

团队的每位成员都懂得：任何一个小小的、
哪怕是小数点后面的计算差池，都会在“天上见
分晓”。为此，整个研发团队的付出几乎到了“玩
命”的地步———废寝忘食、投入地工作、不计较
个人利益。

“总设计师给予了很多创新和试错的空间，
让年轻人放手一试，我们才有这么大的舞台来
展现创新活力。”走出校园不久就能参与国家级
大项目，“小卫星”导航综合计划沈苑很是感慨。

沈苑有个外号叫“空中飞人”，忙碌的工作让
她的手机永远都是忙音。有次 3 岁宝宝问：给妈妈
打电话，为什么总是一位阿姨在听，还说：“对不
起，您拨打的电话正在通话中。”

曾有一次，劳动部门请研发团队统计工作
量，没想到按照每天工作 8 小时计算，几乎每个
科研人员一年都工作了 400 多天，扣除节假日，
几乎把一年当作两年用。

也就是这个“拼命三郎”式的团队，用自己
的努力在中国的航天领域创造了历史，并将把
更多的北斗卫星送上太空，实现中国的导航强
国梦。
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新闻事件：

8 月 13 日，电影《滚蛋
吧！肿瘤君》全国公映。在观
影调查中，不论男女老少，
或情侣或个人，所有人无一
例外地都被感动了，大多数
观众都说自己哭了。为什么
影片会产生如此正能量的
效果呢？

心理解读：

电影主角的原型———
熊顿，本名项瑶，1982 年出
生，是一个可爱的漫画家、绘
本达人，因为自嘲自己像只
熊，胖乎乎的，同时认为自己
像牛顿一样，是被树上掉下
来的苹果砸中才有了绘画灵
感，所以她叫自己“熊顿”。
2011 年，29 岁的她被检出患
有非霍奇金淋巴瘤，她管这
个瘤叫“肿瘤君”。

下面我们用接纳承诺
疗 法 （ACT） 的 基 础 理
论———六边形病理及治疗
模型解读熊顿姑娘和肿瘤
君之间的故事：
接触当下 vs 脱离现实

在与肿瘤君相处的时
间里，熊顿总是可以觉察到自己的身体和情感状
态，并用漫画的形式呈现出来。比如，她会在疼痛
时画出形象的漫画在微博上求助，“就像是有人
把手伸进我胸口使劲捏我的心脏一样……”她这
样描述肿瘤带给她的疼痛。

ACT 的所有核心过程都与当下有关，只有
在当下，接纳和解离才会发生；只有在当下，承诺
行动才能最接近价值。
观察的自我 vs概念化自我&经验性自我

熊顿给自己画了漫画形象，生病前和生病
后，除了发型的变化，头上的熊耳朵和脸上洋溢
的笑容是不变的，这是她的积极的概念化自我。
对于自己的发病之初，熊顿描绘了自己全裸时的
身体状态，好像有一个观察的自我在看着一切的
发生，她知道这个人是自己。

她也会因为过去阅读漫画的经历和感受去幻
想窗外的英俊少年，但她并没有被经验性自我（自
我体验、经历的过程）束缚住，也能清楚地在此时此
地去观察———“这是五楼好吗？少年是超人呀！会
飞呀！”从而回到当下、避免脱离现实。

观察的自我看到事情本来的样子，不去评
价、批评，或进行任何会让我们陷入与现实的斗
争的思考过程，因此，它所给予的接受是最真实、
最纯洁的。观察的自我不会受到伤害。
认知解离 vs认知融合

熊顿不是没有不开心的时候，她也会有一些

负性的想法，比如身材的变化、病情的恶化等等，
但她不会沉浸在痛苦的认知当中不能自拔，她知
道那些想法和情绪不是她，并没有什么大不了的。

通过画漫画的方式她让自己从对疾病的认
知中解离出来，一切都像是在诉说别人的故事。

融合就是人们是受自身思维的文字内容支
配，对描述而不是被描述的事件本身作出反应。
当融合出现时，思维就在没有任何额外输入的情
况下控制行为。认知解离并不会消除语言的意
义，但减少了自动控制，从而更好地参与当下。
接纳放下 vs 回避控制

对于肿瘤君及其所带来的一切，熊顿姑娘都
欣然接纳，她并非是在忍受一切，而是发自内心
地、主动地、自愿地接纳。

如此，她才能在剃了光头后发现光头的功
能———凉风吹、不用洗头发等；她才能在做骨穿
时叫得撕心裂肺后看到自己的骨髓时还联想到
可以用吸管吸溜骨髓的那种大骨头；她才能在看
到要输入的橙色药物后联想到自己是在输入橙
汁；她才能在承受病痛折磨时改变语境———把治
疗的过程当作是与肿瘤君的战斗并且充满斗志。

接纳是采用不同的反应态度通过寻找症状
背后的意义或功能、赋义、改变语境等方式将最
初的刺激转化为别的刺激，痛苦是客观存在的，
但对痛苦的认知或感受却是主观的结果。
明确价值 vs 缺乏价值

熊顿的朋友老正说：“被网友树立成抗癌偶
像‘励志姐’并不是熊顿画这个漫画的初衷。”因
为她只是个爱美、爱画画、热爱生活、渴望爱情的
普通姑娘，只是她一不小心生病了。

在与肿瘤君交往的过程中，天性乐观的她更
清楚地看到了她的亲人、朋友、粉丝们对她的爱，也
更珍惜生活中一切可以让她快乐的元素———父
母、朋友、食物、化妆品、帅哥等等。她也希望所有的
人都能够开心快乐地生活，这是她的价值所在。

在 ACT 中，价值是自由选择的，是事情发展
的言语构建的结果，是活动变化、发展模式、价值
行为模式本身内在活动的主要强化物。选定的价
值提供了更加稳定的方向指引，即便在个人面临
巨大逆境时仍能激励行为。
承诺行动 vs 行动受限

熊顿姑娘笃信“生活给予我的，不管是幸运
还是坎坷，是快乐还是痛苦……所有情绪与经历
统统可以成为付诸笔尖的素材”，所以她将“苦逼
加二逼的病房生活”画成漫画《滚蛋吧，肿瘤君》，
她做了，并且做到了，她用她笑对肿瘤、笑对生活
的乐观态度感染了很多人。

承诺是表达个人价值的途径，如果没有任何
体现价值的行动，又谈何价值？承诺下的行动包
括特定时刻下的以价值为基础的行动反应，并与
服务于价值的行动模式紧密关联。承诺的工作也
是 ACT 模型中会随着具体的问题行为发生改变
最大的部分。

有网友说：“肿瘤君赢了，但她也没有输。”是
啊，你是你自己的作者，何必写那么难演的剧本。
希望在天堂的熊顿姑娘依然开心快乐。

（本文选自中科院心理所所刊）

杂谈

航天商业化是指航天企业接纳商业公司参与和结盟；商
业化航天是指私营商业企业进入航天业；两者的目的都是为
了促进航天发展。

上海微小卫星工程中心北斗团队


